## 〜学び深みゆく秋 「論と実践の

に参加し、 による学びを深めています。 ンターンシップ、一年生は先 開したとともに、二年生はイ 理論と実践の融合 フィールドワーク

#### イ ン ター ンシップ報告

の視点で現在、

## 口県 周南市教育委員会

山

りなさい」の温かい言葉から、 学校教育課でのインターンシ 二十三日(金)の九週間に られた教育部長からの「おかえ もあり、当時も教育委員会にお 主事として勤務していたこと ップを行いました。 って、山口県周南市教育委員会 インターンシップが始まりま 八月二十四 日 (月)から十月 。以前、 指導 わた

# )融合

月より、 対面での が授業が不

方々、行政職員の方々には快く うことを実感することができ 大きく変わることになるとい を通して、ICTの活用を通し 改定に携わりました。この業務 情報セキュリティポリシー 倒しによる一人一台タブレッ え、 ただくことはできないかと考 育課の業務の支援をさせてい ました。 て、これからの子どもの学びが ただきました。私自身も学校教 インタビュー等に対応してい た。 ため、その対応に大変忙しい 整備事業に伴う、市立学校の GIGAスクール構想の前 課長をはじめ、指導主事の 新型コ ロナ感染症 の影響

としていたことから、市内各校 況と課題を把握し、改善プラン ュニティ・スクールの取組の状 :成につなげることをねらい の中で、 地 また、今回 域と連携した授業等を参 催される学校運営協議会 周南市におけるコミ のインターンシッ

ŋ

~続ける

がつなが

密である」ことを維持し、子ど

生活様式の中で密を避けなが に検討されていました。新 うアイデアを地域の方ととも

らも、中馬教育長の語る「心は

#### 大学院生編集部 (坂本 高橋) ンパスが嬉野台地区

第2号

令和2年12月18日

兵庫教育大学 教職大学院 学校経営コース

「嬉望」は、本学加東キ にあることと、「希望」 とをかけた造語です。



<地域と子どもの学び>

を感じる の大切さ けること

ひうちゃん

を以下に活かしていくかとい 見せていただきました。中学生 を市や地域に提案する様子を げ、生徒がまちづくりデザイン で、地域づくりを題材に取 においては、社会科の授業の中 携の歩みを再開するところが 感染を防ぐ工夫をしながら、 ため、学校と地域の連携が停滞 観する機会を得ました。 していましたが、九月に入り、 は、新型コロナへの感染防止の 地域にあるもの 市内の中学校 今年 大学マスコット 申し上げます。 市内各小中学校に心から感謝 より冬の訪れも感じられる十 鳥取県立米子東高等学校 いただいた周南市教育委員会、

夏休み中の八月二十四日(月

増えていました。

学院の講義での理論と現場で となってサポートしてくださ 接し方には学ぶことが多く、 ーに対する積極的かつ丁寧な 委員会などのステークホル 応ぶりや、地域・保護者・教 までの一教諭としての視点と に管理職業務を割り振って ドウイング、副校長・教頭・事 理職協議等への参加、校長シャ の方々は私の職能成長を親 立米子東高等学校でインター にわたり、現任校である鳥取 月二十三日(金)までの九週間 知の危機に対する徹底した対 際や思いを知ることができま を捉え、管理職の学校運営の実 は異なる俯瞰的な視点で学校 ただくことなどを通じて、これ 務長からの指導助言、 ンシップを行いました。管理 実践が融合して自身のキャ た。特に新型コロナという未 日常の業務観察や会話、 時

きました。貴重な経験をさせて リアの 両 輪となった気が L

ま

の情報 問の機会を与えていただいた した。 頭の日常の姿からは管理職 りしました。そして副校長や教 学校の校長や指導主事への 助言をいただいたり、時には んの資料をもとに丁寧な指 ました。副校長には毎日たくさ 決定も肌で感じることができ 性やスピード感を持った意思 舞う責任感の重要性を学び 身が校長のつもりで考え、振 基本や、当事者意識をもって自 く」という危機管理のあり方の アンテナを張って「変化に気 ち早く導入するなどの先見 た。また、オンライン授業を 校長の姿からは、 共有の 重 一要性を学び 周 中 ま 間

参観の 究課題を明確にすることが ビューや授業参観に快く応じ、 くしました。 に尽力したい 織をより良いものにするため 員集団の温かさを感じ、この 逆にお礼を言われることで きました。インタビューや授業 真摯に対応いただくことで研 教 職員の皆さんにはイン フィードバックの際に という思い を 職 で 組

また、学校祭や球技大会、 S

物足りなくもあり、部活動など 眼的に見る生徒の姿は時には 授業参観、 感じました。 ラム・マネジメントの必要性 的に身につけさせるカリキ 体性やリーダーシップを系統 日 0 した。大学院での学びを経て複 たな認識を持つことができま じて生徒の実態についての新 S 常の教科指導等を通じて主 課外活動や行事だけでなく、 の事業等の行事への参加、 インタビュー等を 诵

中間報告会では厳しくも温 う 今回のインターンシップとい 県の教育へ貢献できるよう精 学びをさらに充実させて鳥取 叶 退職を迎えられるため、 い指導助言をくださった大学 進していきたいと思います。 験をもとに残りの大学院での に報いられるよう、今回の経 度一緒に仕事をすることは 実践の場を与えていただき 校長・副校長は今年で定年 いませんが、いただいた恩 もう



<中学生体験入学時

書道部パフォーマンス>

教育委員会や関係者の皆様に 心より感謝申し上げます。 先生方、ご指導いただい

た

# 兵庫県立湊川高等学校

### 「感謝

大崎

みずほ

11 申し上げます。非常に恵まれて 高等学校の皆様に心よりお礼 を受け入れてくださった湊川 お忙しい中インターンシップ 月二十三日 たと感謝しております。 まずは八月二十四 (金) の二か月間 (月) ~十

通信制 ジメントについて学ぶことが 校長の外部でのマネジメント とができ、教育次長との面会や 長の職務や考えを伺い知るこ できました。出張時や来客時以 に必要な視点等、学校組織マネ 組織づくり・人材育成・管理職 グを長期間にわたり行わせて 協力のもと、校長シャドウイン についても学ぶことができま 教育委員会訪問の同行、定時制 たので、何気ない日常から校 は校長室に居させていただ ただいたことで、ビジョン・ 水畑校長先生の多大なるご 理事会の傍聴において

現任校に貢献したい、 インター ンシップ中、 少しで また教

> 学校を良くしたいという思い で見てくれていることがよく 地域の方々が学校を温かい目 議員会傍聴と議事録作成では 負担増を実感しました。学校評 業を行い、コロナによる教員の には食堂のアクリル板消毒作 ことも行いました。また給食後 ともに毎日白米を茶碗に盛る が管理職の仕事となり、校長と ナによって給食時の盛り付け を聴くことができました。コロ といったビジョンや課題、考え が考えるめざす学校像・生徒像 題を把握することができまし 全教員ででき、また自分が考え 学校を取り巻く環境の共有が 会で行わせていただきました。 員に危機感をもってもら 分かりました。 た。教員聞き取り調査では各自 ていた課題以外の現任校の課 してSWOT分析を職員研修 いという思いから、セミナーと

感できました。生徒はニコニコ 最大の特色である完全給食も あったと考えています。学校の とができたのは大きな成果で 学校経営の視点で見つめるこ 必要不可欠であると改めて実 通して、学校全体を学校運営 今回のインター ンシップを

> 応援をしてくれていることも がつかなかった、教員一人一人 取り調査では教員の時には と確信しています。 は兵庫県への貢献につながる 改善プランを作成したいと考 と生徒の声や思いを生かした 義でした。と同時に私に期待と 校長にお伝えできました。聞 じました。また、大学院生とし 教育にも一役買っていると感 と楽しく食事をしており、情操 け取るときには礼を言い、友 た皆さんへの恩返しが、さらに えています。協力してくださっ ひしひしと感じました。教職 気になったことは提言とし いては助言ができ、観察を通 スクールのポスター作りにお では講師として、オープンハイ て学んだ知見をもとに研修会 熱き思いを聴けたのも有 気

とお盆を持ってきて、ご飯を受

中心部に移転し、新たな 始まっている学校です。 取

が

ができました。 いて、それぞれお話を伺うこと はコミュニティ・スクー 営協議会事務局長の先生か 高等部の地域協働実践、学校 携教育の推進、教頭先生からは す。校長先生からはコミュニテ 訪問をさせていただいてい イ・スクールを活かした地域 学校には九月、十月と二 ルにつ 運 連

域での ます。これら学校の取組は共 先生は地域への情報発信、ポ 域に知ってもらい、卒業生の 社会の実現に向けて、学校を地 協議会運営に取り組まれ ティブなテーマを議題とし す。学校運営協議会事務局長 することに取り組まれてい 運営協議会での話し合いを話 まれています。教頭先生は学校 を発揮した学校運営に取り組 とを大切にし、リーダー 合いで終わることなく、 校長先生は『縁』をつなぐこ 暮らしにつながる活 ・シップ 実行 7 生 11 ま

て、 ながる活動を展開されてい 域の方々が学校に立ち寄り 地 新しい高等部校舎では喫 -ビス室、 域とともにある学校とし 地域交流室等、 地 ま 0

# 先進校視察報告

### 山口県立田布施総合支援学校 藤本 寿雄

令 せていただきました。平成二十 和二年九月に高等部が町 年に学校運営協議会を設置 布施総合支援学校に訪問さ 先進校視察として山口県立

す。 開 とができました。 特色ある学校づくりを学ぶこ 連 ランティア、県内の高等学校と とを計画されています。さらに 一発し価値を高める取組など、 `との連携による学習支援ボ 携し強みを活かして商品を を地域の方々と活用するこ 小中学部校舎では、空き教

たいと考えています。 労に向けた実践を学んでいき ていただき、卒業後の生活と就 次回は十一月に訪問をさせ

## 高知県立山田高等学校 •

德永 志保

校の紹介が印象的だったので 前校長先生の手による山田高 育』八月号でした。濱田久美子 会いは、昨年度の『月刊高校教 訪問しました。山田高校との出 して、高知県立山田高等学校を 十月七日 (水)、先進校視察と

校長先生のもと、 せていきます。そして、濱田前 など、アイデアを次々と実現さ 商業科による商品開発の実践 課題探究学習」事業の立ち上げ 働本部事業の受託による「地域 スタートさせ、国の学校地域協 地 一域に根ざした学校づくりを 濱田前校長先生は、着任早々 教頭・ 副 校長

> を変えるには、たとえ(教員か の主体的な学びを充実させて 出発した山田高校は、「探究す バ 科」「ビジネス探究科」「グロー されました。本年度から「普 先生にも、そのポリシーは継 を務めら の心構えを話してくださいま ってくれる」と、管理職として 成長する姿を見ると、皆、分か ら) 嫌われてもやるんだという る学校」をスローガンに、生徒 『覚悟』が必要。でも、生徒が ・ます。正木校長先生は、「学校 ル探究科」の併置校として再 れた正木章彦現 校

お話を伺うことができました。 は、高知県教育センターを訪問 し、濱田久美子前校長先生から また、十月二十一 日 (水) に

要なのか 達にとっ 生 うお言葉 い」とい を考える て何が必 前校長先 が楽し 子ども .対する 濱田 <探究学習の様子>

じまし

びを通して得られた知見を現 話を伺う予定です。これらの学 探究学習担当の先生方からお Щ 任校の改善プランに活かして いこうと思います。 田高校を訪問し、進路課長や 十二月三日(木)には、再

#### フ ィ 1 ルドワー -ク報告

#### 和歌山 県 富 田 町 立 生馬· 小

やってきたことを急に方向 になったからと言って今まで れていること、新学習指導要

ジメント (一年次) に取り組ん ける教師のあるべき姿を再認 から、学び続ける学校、学び続 ラムを見つけ出そうとする姿 習活動を教職員全員で紡ぎ、生 切に育む温かな教育環境と学 でいます。自然豊かな学習環境 科横断的なカリキュラム・マネ を踏まえた社会に開かれた教 の町研究指定を受け、SD きました。生馬小学校は二年間 学校を視察訪問させていただ 西牟婁郡の山間にある生馬小 人ひとりの児童のよさを大 十· 一 しました。 小学校らしい教育カリキュ 月十八日 (水)和歌山県

た。児童は、 公開授業は四年生国語科で 伝統工芸品であ

情熱を

が行われました。 とのつながりにまで熱い協議 社会科や総合的な学習の時間 組みました。その後の校内研修 整理分類する学習活動に取 を目指し、授業内容だけでなく 会では、よりよいカリキュラム 箋を用いて収集した情報を ーフレットを作成するため、

機会となりました。 自身が改めて実感する貴重 クルを回すことの大切さを私 理論に基づいたPDCAサイ 理論と実践の往還を行うこと、 やカリキュラム・マネジメント 学院安藤准教授の講義では、教 ること、日々の実践を踏まえた に仕組み、教職員全体で共有す ような学びを管理職が意図的 まえた学びがありました。この などの壁について、具体例を踏 を困難にしている学年や教科 育課程とカリキュラムの違 メントについて」と題した本大 また「カリキュラム・マネジ

# 芦屋市立学校長研修

### 石橋 千恵

研修会を、本コース一年生の七 て実施された、芦屋市立学校長 出教育文化センターにお <u>+</u> 月 兀 目 (水) に芦屋市立

る紀州漆器と備長炭について 現在の日本の教育水準が保 ました。教員のもつ情熱により を最近の情勢を踏まえ説明 義をされました。今なぜコミュ 営協議会)とは」をテーマに講 ミュニティ・スクール(学校運 教職大学院の安藤准教授が「コ 名が聴講しました。 ニティ・スクールが必要なの 研修では

ある私たちは今一度、押さえて 校の課題だけでなく、地域の それらの仕組みづくりには、地 現するためには必要なのです。 みづくりが、持続可能社会を実 育てできる環境を整備し、点 題もしかりです。社会全体で子 け 協働して問題解決に向かわ が増えてきた今、学校と地域 校だけでは抱えきれない問 の低下、 をつなぐ学校が果たす役割 面で対応できるような仕 大きいということを教員で ればなりません。それは、 児童生徒数の減少、規範意識 課題の複雑化により学 学 課 な が 題

ことの重要性を話されました。

せたいのかという意識を持つ 践に加え児童・生徒に何を学ば と、以前から取り組んでいる実 換するということではないこ

5 これまでも地域資源を活用 もなるような相乗効果を生み の連携をさらに強化し、 れまでとの違いは、学校と地域 た教育がなされていました。こ っています。どの自治体でも 入がさまざまな自治体で始ま おくべきことだと感じました。 が二になるだけでなく、三に れているということを忘れ [す教育の場へと変換が求め コミュニティ・スクールの道 実践を重ねていきたいと思 一足す

# 南あわじ市学校視察報告

# 南あわじ市立阿万小学校訪問 「南あわじ市学校視察報告」

この視察における学びは、同 事象を視察して、 高等学校の視察を行いました。 西淡中学校、兵庫県立淡路三原 市立阿万小学校、南あわじ市立 月十二日(木)、南あわじ 優れている

解として報 に意見交換 参加者相互 必要な点を 共通見 改善が

<教頭による学校施設の説明>

大牧

愛由美

## 水野 直樹

告書を作成

や否定ばかりでなく、学校現場 じました。視察後の感想の肯定 ように伝えるかの困難さを感 似通った感想が聞かれるとと 校の課題について院生相互に 交換では、校種は異なっても学 ィードバックでは、先方にどの な意見が述べられていました。 もに、他校種の視点からの斬新 で意見交換を行いました。意見 感想を持ち、その後参加者同士 た時間ではありましたが、学校 ただきました。断片的で限られ 特色や課題について個人で 指導の困難さに共感しつつ、 視察校における協議及びフ 年間で取り組んでおられまし キュラム」があり、小中学校九 誇る伝統芸能を学ぶ「コアカリ 推進している当校では、世界に とをお聞きました。小中連携を 卒業生も多く、協力的であるこ が実現可能なのは、同中学校の り入れておられました。それら ストティチャー、体験学習を取 教育では、地場産業をはじめと を使った地域学習やキャリア た。淡路人形座の方を招いての した地域人材を広く活用し、ゲ いました。総合的な学習の時間

が大切ではな 解決策を提示 たりすること 視点を提供し たり新たな

別の視点から

いかと感じま

### <授業参観>

原中学校と辰美中学校を統合 年(平成二十五年)四月一日 としての歴史は浅く、二〇一三 の姿を感じました。西淡中学校

## 南あわじ市西淡中学校訪問 0

はたくさんの鬼瓦。そうだ!こ 校の校門で出迎えてくれたの 月 0 青空の下、西淡中学

ての学校とは何か、つながりを 葉を深く受け止め、地域にとつ

することに

淡路瓦の伝統が見え隠れして も壁面の卒業記念の作品 史を持つ淡路瓦の故郷。花壇に こは、南あわじ市、 は何かを考えた校長先生のお 大切にするためにできること

校を訪問し終日視察させてい

あると考えます。

視察当日は午前

八時から学

に思う子ども達を育むこと、そ 淡路人形浄瑠璃体験もその一 して、それを温かく見守る地域 つです。自分たちの故郷を誇り 見える松原も輝いていました。 りを持とう(恕の心)」。掃除 間と助け合おう(海の心)、人と さを感じました。その校舎から ち、その爽やかな挨拶に心地よ 笑顔で教室を移動する生徒 なりを磨こう(山の心)、思いや も達をつなぐ共通の想いでも 来へとつなぐ郷土愛がありま の活動の中に、過去・現在・未 五十四年間脈々と続けられ、 う美しいふるさと慶野松原」。 えたスローガンは「未来を残そ 行き届いた校舎、仲間とともに あると感じました。校訓は「仲 した。それは、地域の方と子ど 清掃が行われました。生徒の考 七月には、全校生による松

## 訪問して 兵庫県立淡路三原高等学校を

田中

学と連携協定を結んでいる南 を把握・分析し、 授業の一環であり、学校の現状 提案や協議を行う目的で本大 織マネジメントと学校評価」の 高校を訪問しました。「学校組 あわじ市に所在する淡路三原 今回 は、 学校の改善に資する 改善方策の提

た地域の方から「子ども達の声

め、バス通学をすることになっ し、開校されました。統合のた

が聞こえなくなりさみしい」と

)声があったのですが、その言

学校経営能力の開発を目 目的でもありました。 言を行うことにより、 私たち 指

られており、時代に沿った学校 と説明を受けました。授業改 感心させられました。校長から どの教室も集中している姿に されていました。また授業はも 業が受けられるようにと設定 時に、部活動が盛んとも聞いて 運営をされているのだと感じ や組織改善、働き方改革を進 ニーズに合わせ改革中であ ある類型をさらに見直し、 は、これまでとは違った幅の広 ちろん、自習時間であっても、 てきました。授業前の朝学習は くれ、爽やかな印象を持つと 徒は気持ちのよい挨拶をして から視察を開始しましたが、生 学力層に対応するよう、 限から落ち着いた状態で授 たので、礼儀正しさも伝わっ 現地到着すぐに、登校の様 特色 生 徒 同

学びの多い貴重な体験とな ました。 摘をする難しさを感じるなど、 たいと思います。第三者評価 ですので、そちらで詳細は述 分析し、報告書にまとめる予定 この視察の結果は、 面を持つこの視察は、 授業等で 、鋭い指